



**Aide à la prédication  
2 mars 2025**

**Lc 10,38-42 (ZeBible – NFC)**

**Pasteure Barbara Guyonnet**  
Consistoire de Niederbronn

**Texte biblique :** *'Jésus est reçu chez Marthe et Marie'*

38 Tandis que Jésus et ses disciples étaient en chemin,  
il entra dans un village où une femme, appelée Marthe, le reçut chez elle.

39 Elle avait une sœur, appelée Marie, qui, s'étant assise aux pieds du Seigneur,  
écoutait sa parole.

40 Marthe était très affairée à tout préparer pour le repas. Elle survint et dit :  
« Seigneur, cela ne te fait-il rien que ma sœur me laisse seule pour faire le service ?  
Dis-lui donc de m'aider ».

41 Le Seigneur lui répondit : « Marthe, Marthe, tu t'inquiètes et tu t'agites pour  
beaucoup de choses,

42, mais une seule est nécessaire. Marie a choisi la meilleure part, qui ne lui sera pas  
enlevée. »

**Contexte :**

L'Évangile de Luc avec l'épisode de Marthe et Marie est situé après la parabole du Samaritain. Marie et Marthe de Béthanie, les sœurs de Lazare, sont bien connues de Jésus, il les affectionne, s'arrête chez elle pour manger et se reposer. Ainsi, il connaît leur tempérament.

Avec Marthe et Marie, on assiste à une mise à jour du service : qui servir ?

En grec, le service est dit *'diakonia'*, ou *'diakonein'* servir, au v. 40, ce qui se traduit par *'diacre'*, *'diaconat'*.

À la question : qui servir ? s'ajoute celle de la place de l'action et de l'écoute dans notre vie.

## **Réflexion sur les deux attitudes**

Depuis Origène, Père de l'Église au 3<sup>e</sup> siècle, Marthe dessine le service, l'accueil par l'action, et Marie par le spirituel, le contemplatif.

Luther qualifiait positivement l'attitude de Marie par l'écoute de la parole, et avait un regard critique de l'attitude de Marthe, qui exprimerait une recherche de justification par les œuvres et non par la foi seule.

Cependant, depuis le 19<sup>e</sup> siècle, la valeur accordée au travail et à l'engagement chrétien dans le monde (par de nombreuses œuvres de charité et d'entraide) semble redorer la compréhension de l'attitude de Marthe.

## **Marie VS Marthe**

« Marie a choisi la meilleure part, qui ne lui sera pas enlevée », et c'est tant mieux pour elle ; le mot grec *'agathès'* signifie « bonne ». Marie a donc pris ce qui est bon pour elle. Cela préfigure de sa part un choix qui compte dans le présent et pour son avenir. Marie fait le choix de la foi paisible et confiante, une foi qui est saisissante, en contemplation et en écoute du Seigneur.

Quant à Marthe, elle semble avoir sabré elle-même son quota d'énergie en s'agitant et en faisant le service de la table de manière exemplaire, et ce, à tel point que son choix a l'effet d'être révélateur de l'action accueillante et inévitable.

Un choix souvent décrié, mal compris, voire dénigré. Pourtant, la maîtresse de maison, c'est bien Marthe, qui saisit, comme Marie, l'occasion pour déployer son don d'hôte en accueillant Jésus chez elle. N'oublions pas qu'elle connaît l'homme Jésus, qui a pleuré son ami Lazare, le frère de Marie et Marthe.

## **Marie et Marthe au service alias M&M's diacres !**

Plus qu'une attitude, c'est un engagement au service des autres qui est formulé par ces quelques versets qui relatent des attitudes de Marie et Marthe... une diaconie dans la proximité, le choix conscient de venir en aide à quelqu'un, en prenant le temps de le faire, en utilisant tous les moyens à sa disposition.

Marie, c'est cette force paisible, Marthe une boule d'énergie.

Les deux sœurs se complètent parfaitement au service de Jésus, de la Parole et du bien-être accueillant et hospitalier.

## **Mais où sont les disciples de Jésus ?**

Alors que les disciples entourant Jésus sont en chemin avec lui (v38), ces derniers ne font plus partie de la scène vécue chez Marie et Marthe ; certainement sont-ils allés trouver l'hospitalité chez d'autres habitants du village. Du coup, les disciples habituels sont éloignés de leur « Seigneur » ; deux disciples font leur entrée ; Marie et Marthe accompagnent finalement Jésus sur ce bout de chemin qui doit nous faire réagir quant au choix de le suivre même au quotidien et chez soi.

Si l'une est enseignée, l'autre remplit sa fonction, toutes deux pratiquent le service envers autrui... même si la tension monte du côté de chez Marthe vis-à-vis de sa sœur « Seigneur, cela ne te fait-il rien que ma sœur me laisse seule pour faire le service ?

Dis-lui donc de m'aider. ». À cela, on peut mettre également dans la bouche de Jésus, l'extrait biblique situé un peu plus loin, au chapitre 11 de Luc v 28 « Heureux plutôt ceux qui écoutent ce que Dieu dit et le mettent en pratique ! ».

Jésus ne consolide pas seulement l'attitude de Marie contemplative, mais conforte Marthe l'activiste qui balance à Jésus le fond de sa pensée et reçoit un retour gagnant, car « le Seigneur lui répondit ».

### **Marie et Marthe ne sont pas les novices de service !**

Il n'y a pas de disciples sans activité, ni toujours en action, en mouvement. Seul Jésus comprend l'agitation visible de Marthe, sa sœur ne lui dit rien à ce sujet, d'ailleurs, et fait de son côté le choix de se rendre disponible par l'écoute, de se laisser nourrir par sa parole.

L'énergie dépensée par Marthe marque le point d'ancrage de son engagement, son tacle verbal à Jésus révèle son choix de le suivre, mais comme elle le souhaiterait, davantage comme un choix libre plutôt que comme une suivance convenue (tels les disciples de Jésus qui le suivent)... d'où la réponse de Jésus pour la pousser au-delà de ses habitudes de maîtresse de maison et la sortir d'une tension énergivore d'avec sa sœur. On peut évoquer Jean 12 v 26 : « celui qui me sert, sert le Père ».

Jésus reconnaît l'hospitalité de Marthe comme un service, mais à force d'accueillir des pèlerins et de suivre la tradition d'hospitalité, il donne de la place à Marie l'élève disposée à écouter. Jésus aussi fait un choix pour souligner la mission d'annoncer la présence de Dieu à tous.

Jésus enseigne aux femmes et aux hommes, sans distinction, la même chose, mettre en pratique ses paroles. Jésus ne donne pas de limite à Marie et Marthe ; il enseigne, et sa parole est mise au service de ces deux femmes. D'ailleurs, quelle parole leur dira-t-il dans cet enseignement où Marie est présente ? ... c'est comme une scène dans une scène où le préambule de l'histoire plante un décor ordinaire avec un Jésus qui arrive chez deux femmes où il est bien accueilli ; puis une trame qui bifurque vers une fin qu'on croit depuis longtemps simple à méditer... Qu'est-ce qui est nécessaire ?

### **Conclusion : Jésus savait très bien où s'arrêter pour enseigner ses disciples !**

Jésus a de la tendresse et de l'affection pour ces deux femmes qu'il connaît, Marie et Marthe ; le passage de leurs échanges dans cette maison où il est accueilli est un encouragement à le suivre et à vivre de sa parole au quotidien, sans relâche et selon ses dons et moyens du moment.

Si la contemplation précède l'action, comme le pensait maître Eckart, le mystique rhénan de la fin du Moyen âge, la foi, elle, est toujours en chemin.

Accomplir son service envers le prochain dépasse la simple contemplation et l'attitude de Marie et Marthe en fait la démonstration. Elles sont en route vers le Seigneur, l'une l'écoute déjà et l'autre est déjà au service. Marie a choisi la bonne part, qui ne lui sera pas enlevée, dit le v42, c'est en soi pas mal pour elle ! Reste à savoir si elle se lèvera pour aider Marthe à tout ranger. Heureusement, Jésus n'assistera pas à cette future scène, il sera déjà reparti pour enseigner d'autres disciples.

La vie de foi est toujours en mouvement, en choix et c'est cela qui la rend vivante au quotidien.

Nul doute que les disciples habituels de Jésus ont manqué, à travers cet épisode chez Marie et Marthe, un sacré enseignement pour la suite de leur chemin !

Espérons qu'ils écoutent les femmes à Pâques !

**Prière :**

Ô Dieu d'amour,

Tu nous appelles dans nos maisons, nos lieux de travail, nos écoles, nos hôpitaux et nos églises à être la lumière du monde. Tu nous appelles à célébrer avec ceux qui sont heureux et à être présents auprès de ceux qui sont tristes. Tu nous appelles à aller au-delà de nos divisions humaines.

Donne-nous l'inspiration pour travailler comme des sœurs et des frères pour le bien de ton Église et aide-nous à être unis en Jésus le Christ. Amen.

*Église Unie du Canada*

**Chants :**

- ARC 311 « Comment te reconnaître »
- ARC 427 « Tu me veux à ton service »
- ARC 164 « Ah ! Qu'il est doux pour des frères »